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Ville de Genève P-413

Conseil municipal
 1er septembre 2021

Réponse du Conseil administratif à la pétition du 3 décembre 
2019: «Arbres abattus en Ville de Genève: Halte au massacre! 
Pour un moratoire sur toute nouvelle coupe d’arbre!»

TEXTE DES CONCLUSIONS

Le Conseil municipal renvoie la pétition au Conseil administratif le 4 juin 2020.

RÉPONSE DU CONSEIL ADMINISTRATIF

Le Conseil administratif est conscient des attentes du public en matière  
d’environnement et partage la préoccupation des pétitionnaires. Pour cette raison, 
la Ville de Genève a déjà pris un certain nombre de mesures concrètes allant dans 
le sens de la présente pétition.

Quant aux demandes précises, le Conseil administratif répond comme suit.

Moratoire sur toute nouvelle coupe d’arbres

Dans le cadre de la gestion courante des arbres, la Ville de Genève est très 
restrictive en matière d’abattage d’arbres. Seuls les arbres dangereux ou forte-
ment dépérissants sont abattus. Un moratoire interdisant tout abattage est déjà en 
vigueur et appliqué, étant donné que les seules exceptions sont celles mention-
nées ci-avant. 

La situation est un peu différente pour les abattages en lien avec des travaux 
ou des projets d’aménagement. Un moratoire pour cette catégorie aurait comme 
conséquence un blocage de nombreux projets d’intérêt général. Pour cette raison, 
le Conseil administratif a décidé d’arbitrer lui-même les cas litigieux.

Abattage d’arbres uniquement en cas de danger pour la population ou les congé-
nères

Le Service des espaces verts (SEVE) est en charge de la gestion du patrimoine 
arboré de la Ville de Genève qui se compose d’environ 27 000 arbres isolés et 
d’environ 12 ha de zones boisées (hors forêts). Il met tout en œuvre pour préser-
ver les arbres le plus longtemps possible, notamment par des soins spécialisés 
(élagage doux, haubanage, mulching, etc.). L’abattage intervient seulement en 
dernier recours, quand il n’y a plus d’alternative, notamment lorsque la sécurité 
du public n’est plus assurée. Les abattages effectués pour favoriser la régénéra-
tion de jeunes arbres ou pour sécuriser des ouvrages constituent une exception.
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Replantation de trois arbres pour un arbre abattu

Depuis l’hiver 2020-2021, le SEVE a intégré le remplacement d’un arbre 
abattu par trois arbres replantés. Ainsi, 533 arbres isolés ont été replantés l’hiver 
dernier. En revanche, les arbres se trouvant dans les zones boisées ne peuvent et 
ne doivent pas être remplacés, vu la régénération naturelle de cette végétation. 
Pour l’hiver 2021-2022, le SEVE prévoit de planter environ 900 arbres. Ce chiffre 
est particulièrement élevé car un grand nombre d’arbres a disparu dans le cadre 
de la tempête du 13 août 2020.

Information transparente lors d’abattages d’arbres

Depuis le 1er juin 2020, le SEVE communique de manière exhaustive sur le 
site internet de la Ville de Genève toutes les informations relatives aux abattages 
et aux replantations sous forme d’une carte interactive consultable par toutes et 
tous. A partir de juin 2022 y apparaîtront également toutes les informations des 
autres services municipaux, ce qui permettra une vue d’ensemble du développe-
ment du patrimoine arboré.

De plus, depuis cette année, chaque abattage est annoncé sur place par un 
panneau d’information détaillé afin d’instaurer un climat de confiance avec le 
public.

Jusqu’à présent, le bilan des abattages et des plantations d’arbres a été comp-
tabilisé par le nombre d’arbres abattus et celui d’arbres plantés. Cette approche 
est peu précise, étant donné qu’elle ne tient pas compte de la taille des arbres. A 
l’avenir, le degré de couverture de l’arborisation pourra être évalué de manière 
plus précise et plus simple grâce à l’exploitation de photos aériennes. Cette 
méthode, basée sur l’exploitation des données Lidar (Light detection and ran-
ging, détection et télémétrie par ondes lumineuses), est développée en collabora-
tion avec les Conservatoire et Jardin botaniques (CJB) et le Canton.

Arborisation massive et qualitative sur l’entier du territoire de la Ville de Genève

Depuis le début de la présente législature, tous les départements travaillent 
intensivement sur la thématique de l’urgence climatique et les mesures à prendre. 
L’arborisation y a évidemment une place prépondérante. Toutes les surfaces de 
plantation potentielles sont analysées:

– parcelles propriété Ville de Genève: plantation de plus d’arbres dans les 
espaces verts de la Ville et les parcelles gérées par la Gérance immobilière 
municipale (GIM);

– rues et places du domaine public: plantation de plus d’arbres grâce à la sup-
pression de places de parking et le déplacement de canalisations souterraines;
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– parcelles privées: mise en place de mesures incitatives en vue de soutenir les 
projets de plantations privés, dans la mesure où ceux-ci offriraient un bénéfice 
direct au domaine public.

En termes de choix d’espèces, la Ville privilégie des espèces résistantes à la 
chaleur et à la sécheresse, afin de proposer une arborisation résistante et durable.

Pour finir, le SEVE étudie l’abandon de la taille annuelle des arbres dite «en 
tête de chat». Ainsi, l’hiver dernier, environ 10% des arbres concernés n’ont plus 
été taillés et ont donc une couronne plus importante, ce qui contribue de manière 
importante à l’augmentation du degré de couverture de l’arborisation. Dans les 
années à venir, cette mesure va être progressivement étendue à la majorité des 
arbres taillés.

Au nom du Conseil administratif
Le secrétaire général: Le conseiller administratif:
Gionata Piero Buzzini Alfonso Gomez


